
LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA 
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Mesa redond para d·scut e e ~ac ón Glm erGlars a en cu tura ni:lc·ona Y 
dad fue pro ija en nfo macoón: ejó ricas experiencias. 

• • n \'ers -

Símbolos facistas del imperialismo: Odiados por todos los pueblos de la tierra. 
Hay violencia y violencia: una cosa son la opresión colonial, las acciones de los ejércitos reaccionarios 

de la policía represiva, las per~cuciones de los fascistas contra los patriotas y otra muy distiDta la ' 
resistencia a la agresión, al imperialismo, al colonialismo y a todas las acciones de los ~Í>ieroos 

antipopulares contra las masas obreras, campesinas, estudiantiles y los intelectuales progresistas. 

• Campaña eleccionaria inauguró AGElJS ·Propug
na por una lucha ideológica en la cual sean plan
teados los problemas universitarios y nacionales 
con profundidad ·Se propone la comunidad impri
mir nuevo carácter a eventos electorales. Pág. 4 

Durante los días primero y dos netraci6n imperialista en América 
de diciembre se llev6 a cabo en Latina, como un asunto global 
la Facultad de Jurisprudencia' y y dentro del que es precioso ele
Ciencias Sociales una Mesa Re- mento para el imperialismo, la 
donda en la cual p.articiparon pro- conquista de las conciencias de 
fesores y estudiantes universitarios los sectores obreros, campesinos y 
lo mismo que el público asisten- pequeña burguesía. 
te. La mesa redonda se desarro1l6 El Br. Rubén Zamora, Instruc
sobre el tema LA PENETRA- tor de la Facultad de Derecho, 
CION DEL IMPERIALISMO hizo un análisis amplio de la fi
a) en la cultura nacional; b) en losofía utilitaria que el imperia
la Universidad. El día de su inau- lismo tiene en cuenta en materia 
guraci6n hicieron 'uso de la pala- de educaci6n, enfatiz6 que el ob
bra en primer lugar el Dr. José jetivo principal de los imperialis
Napole6n Rodríguez Ruiz, Vice- tas y sus aliados, los grupos lo
Decano de la Facultad de Ju 's- cales dominantes buscan por to
prudencia y Ciencias Sociales~' dos los rpedios es autoabastecerse 
exposici6n tuvo por objeto in - de los cuadros técnicos que sus 
ducir al tema que present6 como industrias les exigen. En ese sen
un problema de atingencia global tido llam6 la atenci6n para que 
en el plano latinoamericano y na- se revisen las concepciones que 
cional que exige igualmente solu- en materia cultural y principal
ciones de ese carácter. mente en materia universitaria se 

Seguidamente el Dr. Rafael han estado practicando en nuestro 
Menjívar, Secretario de Planifica- medio. 
ci6n Univ<frsitaria, plante6 el pro- Finalmente el Dr. Fabio Cas-

- blema relacionado con la necesi- tillo, Decano de la Facultad de 
dad de clasificar los rasgos prin- Ciencias y Humanidades, plante6 
cipales a través de los cuales se la tesis relacionada con la indi
manifiesta la penetración del im- ferencia y con el inadecuado tra
perialismo én El Salvador, de en- tamiento que los grupos políticos 
tre los que destac6 los de tipo de nuestro país, dan a los proble
econ6mico y cultural. Al plantear mas que cada día constituyen una 
la tesis de la deformación cultu- fuerza que se ha ido apoderando 
ral de quc es objeto nues.tro pue- paulatinament~ de todos los 6r
blo por medio de la penetraci6n denes. econ6r~llcos y culturales de 
de la ideología imperialista. el nuestro medIO. Hizo ver asimis~ 
Dr. Menjívar hizo énfasis en la 1~0, como cada vez más los ,gq; 
necesidad de estudiar a fondo bIernos de El Salvador han idb 
nuestra cultura en general y de convirtiénd.ose en instrumentos 
modo particular ' nuestra historia, descaractenzados con respecto a 

. arte y l'teratura, lo mismo que la defen,sa ~e la so~e:anía nacio
el pensamiento filos6fico y po- ' nal y mas bIen propICIan con d¡:!S
lítico. caro las condiciones de penetra-

El Br. Elías Navarrete estu- ci6n del imperialismo. Plánteó 
diante de Derecho, plante6 la te también la nccesidad de que se 
sis que en materia estratégica tie- Pasa a la pág. 6 
ne presente el imperialismo y se-
ñal6 que la defensa es concebida ~~~---------
por el gobierno de los Estados V 
Unidos y sus organismos: pentá- a le rf\ 0.1 O 
gono, CIA y las fundaciones mo- \I..J 
'nopolísticas que patrocinan la pe-
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El proyecto de turismo una farsa 
más de este gob· erno enlreguisla 

C.on bulla propagandística el 
gobIemo ha anunciado un proyec
to para el desarrollo del "turismo 
nacional", especialmente en el 
Golfo de Fonseca. 

El tal "desarrollo turístico" 
trata fundamentalmente de hote
les, embellecimiento de playas, 
fundación de juegos y otras diver
siones para la gente adinerada. 

Están ya ;,¡delantados con el 
Banco Interamericano de Desa
rrollo- las negociaciones para un 
cuantioso préstamo. El dinero ser
virá para infraestructurar y lo pa
garán los salv~doreños con inte
reses y costos adicionales. El estu
dio ha sido confeccionado con 
bastante apuro y no llena los re
quisitos mínimos de análisis con 
respecto a otras inversiones alter
nativas y complementarias. 

Grandes subsidios de 
infraestructura a la empresa 
privada 

Para atraer al capital extranje
ro, el gobierno propone gastar 
q, 25.000.000 solamente en infra
estructura: (carreteras, telecomu
nicaciones, acueductos, alcantari
llados y aeropuerto internacional
regional). Además de las altas ta
rifas que cobrará por servicios de 
turismo aprovecharán los bajos 
salarios de la mano de ob\a salva
doreña, significarán perspectivas 
de ganancias muy altas. Los ho
teles de primera clase, por ejem
plo, percibirán ingresos de q. 20.
a q, 50.- por día por habitaci6n 
sin comida. ¿Por qué no hacer 
que contribuyan estas empresas, 
a través de impuestos sobre sus 
altos ingresos, para pagar los mu
chos gastos públicos que hacen 
factibles sus cuantiosos ingresos? 

Exenciones tributarias 

Se manifiesta con "gran orgu
llo" que· el proyecto mostrará los 
atractivos de nuestro país a los 
extranjeros -cosa que hace cual
quier proyecto de turismo- y que 
significará mucho empleo, conse
cuencia esta de cualquier gran Como incentivo el capital ex
obra de inversi6n de capital. Tras tranjero ha recibido una variedad 
la cortina de humo y vagas gene- de exenciones tributarias. Hote
ralidades, se ve que el Proyecto les, restaurantes, transportes y 
de Turismo no es más que otro otras facilidades de lujo traen 
ejemplo de entreguismo al capital consigo más altos índices de ma
extranjero y tal vez a la mafia teriales y equipo importados que 
criminal bajo la "gloriosa bandera se beneficiarían de exenciones 
del desarrollismo". arancelarias, exenciones que sir: 

. ven de incentivos para usar aún 
Capital extranjero predominante más bienes importados. Además, 

las firmas extranjeras buscan 
Se da por anticipado que el ca- exenciones totales de impuesto 

pital extranjero predominará en sobre la renta, la propiedad, etcé
las inversiones en hoteles, restau- tera. Aunque los detalles no se 
rantes, casinos, etc. También es han dado a conocer oficialmente 
sabido ·que existen enormes capi- todavía, es entendido que por "su 
tales salvadoreños en el extranje- alta prioridad" el turismo gozará 
ro, cantidad que probablemente ampliamente de toda clase de 
sea mayor de $ l.000.000.000 de exenciones. 
d6lares. ¿Se puede entonces ale
gar que falta capital nacional? 
¿Por qué no se maneja el turis
mo por empresas nacionales por 
personal salvadoreño debidamen
te entrenado y solo se contrata 
la asesoría limitada, esencial? 
¿Por qué no participará exclusiva
mente el capital nacional, con 
incentivos apropiados pero en 
funci6n del auténtico desarrollo 
nacional? 

Otra fuga de capital 

Un gran atractivo para firm~s 
extranjeras, además de altas ga
nancias, es la libertad para sacar 
dichas ganancias del país. Demos
trando de nuevo su "alto espíritu 
de cooperación", el gobierno aca
ba de " reformar" la Ley de Con
trol de Transferencias Internacio
nales, dando libre remisi6n de 

, .. ,~~~. 
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utilidades netas para el turismo 
y la industria en sustituci6n del 
límite anterior de 10% antial del 
capital registrado. En vez de exi
gir que por lo menos una parte 
de las ganancias sea reinvertida en 
el país, el gobierno está facilitan
do la fuga de capitales. 

Ubicación desventajosa 

Localizado en el Golfo de Fon
seca al extremos del país, el sitio 
para el principal desarrollo turís
tico necesitará inversiones sustan
ciales en vías de acceso e infraes
tructura. Por su distancia de la 
capital e incomodidad de acceso 
para el turista internacional, el 
proyecto incluye además de .... 
q, 5.310.000 para un nuevo aero
puerto, este gasto necesitará in
versiones aún mayores para termi
narlo, mientras el aeropuerto ac
tual de Ilopango no está utilizado 
en su capacidad. ¿Por qué se ig
nora en el "estudio" el análisis 
de otros sitios consideraoos de 
igualo mayor atractivos pero. que 
están mejor ubicados para el tu
rista e implican menos costos al 
sector público? 

Corrupción y peculado 

cia 16gica el auge del juego. UnQ ficticia, puesto que la economía 
o varios casinos integran y com- salvadoreña ha generado bastante 
plementan a las demás activida- capital para servir a sus necesida
des. Ayudando así a atraer "cierto des. La búsqueda de inversiones 
tipo de turista tahur". Los juegos extranjeras por parte del gobierno 
han sido un vehículo ideal para constituye una Planiobra para evi
la mafia criminal internacional, tar las reformas tributarias y con
que los usa como base para do- troles monetarios fiscales· que se
minar al turismo, · integrarse a rían preciosos para hacer funcio
otros proyectos, sacar for:zosamen- nar el capital nacional. Asimismo, 
te las ganancias y dejar las pérdi- ,para evitar tales reformas, el capi
das al país. Eventualmente ma- tal nacional se interesa en una 
nipulan hasta en el mercado local alianza con el extranjero. El sec
de capital y en el mismo gobier- tor privado hace de punto de en
no. Los parásit<;>s del juego que ~rada para ~l capital extranjero, y 
tanto éXito tUVIeron en La Ha- ¡untos presionan al gobierno para 
bana, viven de la intimidaci6n y entregar la gran gama de facilida
de actividades al margen de la des y ventajas que hemos dise
legalidad; a veces tratan de meter- ñado. 
se en actividades lícitas para disi- La necesidad del capital extran
mular. Que la mafia extranjera jera es ficticia; también es ficticia 
criminal se "interesara" en El Sal- la competencia, puesto que los 
vador, no sería sorpresa, pues el países dependientes deberían co
centro en La Habana no se ha laborar para enfrentar al capital 
reemplazado durante los 12 años extranjero con base a sus intereses 
subsig'uientes a la revoluci6n cu- comunes y reales. La divisi6n y 
bana; mientras, la demanda po- competencia ruinosa sirve prin
tencÍal de los Estados Unidos ha cipalmente al capital extranjero 
aumentado notoriamente. Ade- que la promueva. 
más El Salvador parece reunir las Corregidas las fallas señaladas, 
condiciones aptas: distancia muy un proyecto de turismo pudiera 
grande de los Estados Unidos, haber sido~ desarrollista. Pero la 
una relativa estabilidad política oligarquía local, viendo a las ju
un gobierr¡o que podría compra~ gasas ganancias a través de parti
se, y con el proyecto de turismo cipaci6~ en la construci6n y sien
las diversiones y facilidades com: do colaboradores-agentes de los 
plementarias. intereses extranjeros, han armado 

sus medios de propaganda, mani-
Símbolo y . medio de serVilismo· 
interno y subordinación . 
internacional 

A través de los medios de difu
sión, se ha dado a conocer amplia
mente que el proyecto de turis
mo que se ha elaborado tiene el 
apoyo personal del presidente de 
la República. De otros medios se 
ha sabido que el dueño de mu
chas propiedades destinadas a be- Hemos señalado muchas de 
neficiarse de la inversi6n en el l~s excesivas facilidades y exen
Golfo de Fonseca es Íntimo ami- cl.ones (pero no todas) que el ga
go del general Sánchez Hernán- bl~rno propone entregar al sector 
dez. ¡Quizás el viejo principio de . pnvado y al capital extrajero para 
que una mano lleva a la otra, está ampliar sus inversiones en el tu
detrás de la selecci6n del sitio in- rismo. También se ve que el pro
dicado? ¿Hay otra raz6n que ex- gr~m~ coloca a los salvadoreños 
plica mejor la selecci6n de un prmClpalmente en posiciones de 
sitio tan desventajoso? Es evi- servidunbre al extrajero en un 
dente que la corrupci6n y pecula- programa que trae pocos adelan
do además de ser un directo mal tos s.ocio-culturales mientras corre 
m~ral y econ6mico, también con- el tiesgo de un deterio social-m 0 -

duce a· la planificación deficien- ral y la entrada de la mafia crimi
te y a un incremento muy grande nal. En el fondo, estas caracterís
en la cantidad de inversión pú- ticas negativas no son más q'ue 
blica. síntomas de contradicciones es

pulaci6n o influencia. .Además 
tiene sus "amigos" entre las altas 
esferas del ejecutivo y domina a 
los cargos directivos del Instituto 
de T urismo y Conaplan. Un go
bierno d6cil, corrompido y enla-. 
zado con la oligarquía no puede 
propiciar un desarrollo turístico 
que realmente beneficie al país. 
Un turismo sin engaño, que sirva 
a la mayoría de los salvadoreños 
no es posible mientras la oligar
quía y el capital extranjero con
trolan la toma de decisiones. 

Ese proyecto encama la depen
dencia cultural creciente; para los 
técnicos profesionales es antide
sarrollista; para la clase media no 
trae beneficios sino una muy posi
ble alza en el costo de la vida 
como en Guatemala ocurri6; y 
para el pueblo es una maniobra 
anti-popular de la oligarquía. El 
proyecto de turismo deberá ser re
chazado definitivamente por los 
grupos y personas conscientes que 
quieren el progreso de nuestro 
país y de centroamérica. 

Enfasis comercial no cultural 

El proyecto no destaca ni la 
historia ni a el hombre de El Sal
vador y Centroamérica, sino la 
creaci6n de un centro recreativo 
de playas y diversiones. Siendo 
tan caras las facilidades, los usua
rios esperados no son salvadore
ños ni centroamericanos, sino no~
teamericanos. El aporte fiscal de 
los 25 millones destaca lo físico 
y no none ningún énfa~is en ele
var la cultura, la conciencia, iden
tidad nacional, para mostrar al vi
sitante mucho más que agua, are
na, sol y servidumbre. 

Abre las puertas a la decadencia 
de los casinos y la mafia 
criminal internacional 

U~ proyecto que destaca las 
playas, hoteles v la diversi6n para 
gente rica, trae como consecuen-

tructurales. 
Con menos atractivo hist6-

rico-culturales, El Salvador trata 
de ganar en una competencia a 
otros países, ofreciendo todavía 
más facilidades a la inversi6n ex
tranjera. Pero la necesidad de a
traer las inversiones extranjeras es 

Libertad de intelectuales guatemaltecos 
exigen intelectuales salvadoreños 

. 
El periodista guatemalteco Luis Alonso Sol6rzano y su compa

triota el distingu'ido escritor Uberto Alvarado han sido capturados 
en Guatemala a raíz del implantamiento del Estado de Sitio. Los 
cuerpos represiv0s guatemaltecos los mantienen secuestrados y nie
gan a sus familiares, intelectuales y periodistas de Guatemala que 
hayan sido detenidos no obstante que la captura fue efectuada ante 
numerosos testigos. 

Los intelectuales y periodistas salvadoreños independientes 
exigimos al gobierno tiránico de Arana Osario, la libertad de estos 
intelectuales .y la de todos los ciudadanos guatemaltecos víctimas 
de la represi6n. 

, / 



Critprio l"'ni~ersitilrio 

Abominable actitud de La Prensa Gráfica 
Respeto' a autonomía universitaria 
guatemalteca exige nuestra Universidad 

'" 

De de hace algún tiempo -y a raíz de 
tímida reformas legales del actual régi
meu-, La Prensa Gráfica se ha dado a la 
tarea de aaitar falsa e hipócritamente la ban
dera del "inconstitucionalismo" o del "cons
titucionalismo" egún el "humor". Nadie 
duda que e e periódico respira por las fau
ces de lo grandes intere es oligárquicos pro
imperialista que explotan a nuestro pueblo; 
que es rocero enma carado de la reacción 
unas veces; "institucionalista" en otras opor
tzuzidades; eH ocasiones es "desarrollista", 
pero siempre mercantilista y esencialmente 
reaccionario. 

En los últimos días La Prensa Gráfica 
Iza entrado a una de esas fases que registra 
u tortuosa trayectoria. 11lvariablemente 

cumulo en nuestro país se agudizan las con
tradicciones o empiez.an a vislumbrarse cho
ql/es de los intereses de la oligarquía y del 
inzperialisnw contra los intereses del pueblo, 
sale ese periódico con sus infundios. 

En esta oportunidad variando la tónica 
La Prensa Gráfica ha enfilado sus baterías 
contra las modestísimas reformas del actual 
régi"men, como ya se dijo, más que todo de 
tipo legal . Desde antes que la Asamblea Le
gislatÍ11a comenzar(/. a conocer el Proyecto de 
Ley de Avenanziento y Riego, se dedicó por 
un lado, a realizar ,agitación entre los secto
res réaccionarios que representa, y por el 
otro, a confundir a la opinión pública, pin
tándole distorsionadamente la realidad de 
las decantadas reformas. Cuando esa ma-
lliobra no le pro~peró levantó la bandera del 

.., .. "anticonstitucionalismo", no obstante que 
ese mismo periódico publicó en campo pa
gado, un estudio del Centro de Estudi,os 
Jurídicos, en el que se demuestra 'no solo 
la amplitud constitucional para hacer refor
mas, sino además el contenido .moderno del 
concepto de propiedad, a la luz de las doc
trinas y teorías expresadas en la Constitu
ción, que forman hoy día y desde hace más 
de medio siglo, poderosa tendencia en todo 
el mundo. 

La Prensa Gráfica en su editorial del 
martes 17 de noviembre, llega hasta la osa; 
día de indicar "que los diputados deberían 
considerarse inhibidos de conocer, discutir y 
aprobar cualquier proyecto de ley que se les 
presentase en clara contradicción o en des
armonía con los preceptos fundamentales de 
la Constitución . Nos abstenemos -dice
de citar otros ejem"plos más que el ·de un re
ciente proyecto de "Ley de Riego". Hasta 
aquí la cita del editorial del periódico men
cionado. ¡Ahí saltó la liebrel La Prensa Grá
fica está en pleno acuerdo con la ult:~ 
reacción que es, precisamente, la que sostte~ 
ne ese criterio erróneo desde todo punto de 
vista del "inconstitucionalismo". La posición 
es hipócrita e insostenible. Si La Prensa Grá
fica se preocupara por el cumplimiento de 
la Constitución debería luchar porque se 
ponga en práctica el principio expr~~o en ~sa 
ley acerca. de la propiedad en fUn;l?n S~Cl~ 
con criterio democrático (democratzco szgm
fica de acuerdo a la voluntad del pueblo, es 
decir de la mayoría de la nación y no de 14 
terratenientes y Cía.). La Prensa Gráfic~ en 
cambio defiende las posiciones más retrogra
das que en este aspecto se conocen. Todo 
mundo sabe que aquí no se cumple ni siquie
ra con el derecho de "habeas corpus". 
¿Cuándo ha dicho una palabra sobre esto La 
Prensa Gráfica? ¿Cuándo ha denunciado las 
detenciones ilegales, los secuestros, torturas, 
exilios; la negativa de inscribir o la cancela-

ció1l de partidos políticos realmente demo- En Guatemala el gobierno de Arana Osorio que continúa eu
cráticos PRAM-PAR-PR9M, o es q.ue eso si saugrentando al hcrmano pucblo guatemalteco, acaba de com~ter 
es constitucional? ¿Cuándo La Prensa Grá- m, condenable acto violatorio de la autonomía nniversitaria. Al am
f¿ca ha denunciado el cohecho prevaricato pa~o del estado dc sitio los militares y los cuerpos represivos de ese 

. , ' ' b . pals con el~)[etexto de buscar am13S t 11 1 . t . Y degeneracwfl en los poderes pu lzcos o es !t' 'l . " a. r?pe aron os recIO os U111-
. . . ' versl anos. egun as explIcacIOnes ofic131es buscaban ni más ni 

que cubnr esas lacras es constztuczonal? menos que a los criminales que asesinaron alll'ce c· d J li C 
Ll 1 'ó d" l d L H d" 'd Irá . n la o u o amcy ama a atencl n otro e Ltona e a errera, Ishngm o catee tico luniv rsitario hombre de ideas pro-

Prensa Gráfica del día 24 de noviembre. gresistas y militante de organizacion~ de~ocráticas. ¿Solo a los 
Aquí vuelve ese periódico con sus absurdas op~esor~s ~e pueblos se les pue?e ocurnr pensar que en los recintos 
leg ley d s ((. t't " l" d . t UDlverSltanos se esconden asesmos. La ll1pocresía y la falsedad de 2!, a ,a . l1'!cons L. Ucz"o~la es e zn erp~e- ese gobierno se revela en nota enviada al rector de la Úniversidad 
tacwn restrzctwa y dzst01 szonada de la ley, y de San Carlos, Dr. Rafael Cuevas del Cid en la que d' 1 b' " , 1 d . b d ." d ,Ice e go lerno como ocurrzo en e" mes e septlem re e arallls~a que eplora el asesinato del ex,catedrático universitario". 
1960 cuando La Prensa Gráfica incitó al ti- Es eVIdente que ni en aquel país, ni en .ot~os han logrado engañar 
rano José María Lemus a la represión contra a las .personas que c?nocen los procedimientos de los regímenes 
1 bl 1 7 El bl l represiVOS centroamencanos. 

e pue o, o rLace esta vez. pue o sa va- La Unive s'd d d El S 1 d d' d I R 
d - d b "d 't d d r I a, e a va or por me lO e su ector Arq. 

Dreno e e tomm nota e estas actz u es e Gonzalo Yanes. Dlaz ha e?via~~ ' una nota de protesta al gobierno 
ese vocero reaccionario. de ~raI?a Osono por ese mcahf¡cable atropello a los recintos uni

vefS1tanos ~el ~ennano ,País. Asimismo nuestra Universidad ha reite
rado s~ s~lIdandad activa a los universitarios guatemaltecos. Estos 
he:hos . bo~llOrnosos 9ue reflejan procederes anticulturales y antio. 
Ulllversltanos del gob~e~no guatemalteco deben ser condenados por 
lo~ .pueblos; .deb~ qmtarseles de una vez por todas la idea a esos 
militares antmaclOnales, que las universidades sean centros en los 
cuales s.e complota o se realiza lo que ellos califican de "actividades 
subversl as". 

La Un~versidad de .El Salvador exige el esclarecimiento del cri
m~n com~tido ~n .el LIC. Camey Herrera y del Dr. Alfonso Bauer 
Palz y eXIge aSimIsmo respeto a la autonomía universitaria. 

En los últimos días la ultrarreaccióñ 
-según declaracion~s de diputados del Par
tido Oficial PCN-, se halla haciendo pre
sión sobre el gobierno en el sentido q,e que 
"de todos modos aprobaron, sancionaron y 
pondrán en vigencia la Ley de Avenamiento 
y Riego que es inconstitucional, pero que 
también es inconstitucional la existencia de 
organizaciones revoluciowtarias en el país". 
¡Vaya razonamientos! Para traer a cuenta es- SOLIDARIDAD A UNIVERSITARIOS GUATEMALTECOS 
ta "tesis"La Prensa Gráfica toma como base 
la muerte del ex-dirigente estudiantil y ex
funcionario universitario Raúl Castellanos 
"Figueroa, a quien diversas organizaciones 
de"mocráticas le rindieron homenajes póstu
mos como muestra de cariño y aprecio de 
todo un pueblo. Hay que darse cuenta cómo 
los voceros de la reacción no respetan ni si
quiera a los muertos o el dolor de sus fami
liares para p.olitiquear. En otra parte -con
tinúan refiriendo diputados del PCN - la 
reacción dice que "va a aceptar la Ley de 
Avenamiento y Riego, pero con la condición 
d,e que se reprima al pueblo". Toda esta lí
nea antipopular ha sido plenamente suscrita 
por La Prensa Gráfica, y es necesario denun
ciarla para que el pueblo salvadoreño se 

30 Noviembre 1970. 

Señor Rector de la 
Universidad de San Carlos de Guatemala 
DI. Rafael Cuevas del Cid 
Ciudad Universitaria, Guatemala, C. A. 

En esta fecha y en nombre de la Universidad de El Salvador 
he cursado urgente cable al Presidente de esa República protestando 
por el atropello cometido en esa Universidad de San Carlos. Deseo 
el'1JIesarle nuestra sol~daridad Con esa Casa de Estudios en la espera 
de una pronta solUCión favorable a los intereses de la juventud 
universitaria de ese país. 

. ,Aprove~ho la oportunidad para suscribinne con toda conside
raClOn y estima. 

"HACIA LA LIBERTAD POR LA CULTURA". 

GONZALO YANES DIAZ, 

mantenga vigilante y además; para que se- C.e. . . Sr. Secretario General del CSUCA. 
pa deducir las responsabilidades históricas a 

Rector. 

C A BLE URGENTE 

San Salvador, 30 de noviembre de 1970. 

Señor Presidente de la 
República de Guatemala 
Coronel Carlos Arana Osorio 
Guatemala, C. A.-

voceros de ese tipo. Debe quedar bien claro 
que la pretendida "defensa de la institucio
nalidad" que aduce La Prensa Gráfica, no 
es sino la defensa irracional de intereses anti
nacionales oligárquicos la defensa desGara
da y traidora qel imperialismo yanqui. El 
llamado policíaco que hace veladamente La 
Prensa Gráfica a que se cometan crímenes 
contra los ciudadanos, es algo verdadera- En nombre Universidad de El Salvador protesto atropello Uni
mente abominable, definitivamente anti- ' ver~itario San Carlos de Guatemala. Respeto autonomía, principio 

"' " . 1 d' d 1 bl p ' Ulllversal. patnotzco y exzge e repu lO e pue o. a-
ra La Prensa Gráfica constituye delito ejer
cer el principio constitucional de pensar 
libremente y de sustentar las posiciones ideo
lógicas y políticas de acuerdo a propias con
vicciones, según lo deseen los. salvadoreños. 
¿ Es que no se dan cuenta estos agentes de 

CABLE 

GONZALO YANES DIAZ, 
Rector. 

URGENTE 

San Salvaador, 3 de diciembre de 1970. 

la reacción y ·del .imperialismo que los tiem- Señor Presidente de Ía 
pos de hoy son otros? ¿Se imaginan que República de Guatemala 
nuestro pueblo les tolerará en silencio seme- Coronel Carlos Arana OsoriQ.. 
jantes posiciones cavernarias? Finalmente, ,Guatemala" C. A. 

ya que La Prensa Gráfica se "interesa" por En nombre Universidad de El Salvador solicito inmediata y 
las leyes, hacemos a los señores diputados la exhaustiva investigación atentado Doctor Alfonso Bauer Paiz Pro
sugerencia de que se reforme la Ley, de im- fesor Facultad Derccho y miembro Consejo Superior San Carlos. 
prentCl que exonera de impuestos a las gran
des empresas periodísticas, y que todas aque
llas como La Prensa Gráfica netamente 

. I GONZALO Y ANES DIAZ, 
Rector. 

mercantilistas, que no !ion sino amasaderos SOLIDARIDAD CON UNIVERSIDAD GUATEMALTECA 
de capital, paguen impuestos al fisco por el 
pingüe negocio que, realizan, mientras pagan 
sueldos de hambre a los trabajadores que ex
plotan. 

Numerosa mues tras de solidaridad de todas las Universidades 
latinoamericanas y dc muchas de otros continentes ha recibido la 
Universidad de San Carlos, Guatemala, con motivo de haber irres
petado los rccinto') universitarios el gobicrno tiránico de ese país. 



El día 3 de diciembre el Consejo Ejecutivo de AGEUS, 
~or medio de su Secretario de Asuntos Políticos, Br. Samuel 

eñate, dio a conocer los lineamientos generales que regirán 
la campaña eleccionaria de autoridades universitarias, centra
les y de Facultades, lo mismo que a los miembros del nuevo 
<?onsejo Ejecutivo de AGEUS para el próximo año. Las auto
ndades universitarias que serán electas en los primeros me
ses del próximo año fungirán durante el período de 1971 a 
1975. El acto de inauguración de la campaña e1eccionaria 
es.tuvo.a cargo del Br. Francisco Jovel, miembro del Consejo 
E)ecut~vo de AGEUS, quien esbozó de manera general los 
propÓSItos de los estudiantes universitarios, tendientes a su
ter~ a la Universidad mediante el logro de un cambio cua-
Itativo en el conteuido de la campaña eleccionaria que inau

guraba. Enfatizó el Br. Jovel que la próxima campaña para 
el~gir autoridades era apoyada en principios ideológicos-po
líticos y no en personas. Al acto fueron invitados los ex
presidentes de AGEUS. El Licenciado Antonio Osegueda 
habló en nombre de éstos y felicitó. al actual Consejo Eje
cutivo de AGEUS, por tomar en cuenta la experiencia de 
ex-dirigentes estudiantiles. El Lic. Osegueda señaló cuán pe
ligroso es que el movimiento estudiantil se desvíe unilateral
mente hacia los problemas políticos-nacionales o solo a las 
cuestiones universitarias. Es necesario -dijo- combinar cla
ramente ambas tareas. 

El discurso que pronunció el Br. Peñate, Secretario de Asuntos 
Políticos de AGEUS, dice así: 

"El Consejo Ejecutivo de 
A.G.E.U.S. ha querido darle al
guna trascendencia a e~t~. acto 
inaugural con el que se Im~Ia e:>
te nuevo período en la hIStona 
de nuestra Universidad, ya que 
considera que estamos viviendo 
un momento crucial de tal histo
ria. Se 'puede pensar con justa 
raz6n que en este período ante 
cuyas puertas esta~os ~efinirá y 
ubicará nuestra UmversIdad ante 
la desesperación, la angustia y el 
hambre de liberación que aplas
tan a las mayorías abandonadas 
de nuestro país. 
. Por todo eso queremos en este 
momento hacer algunas reflexio
nes antes de lanzamos a partici
par en tan importante e~ento. 

En primer lugar, conSIderamos 
importante hablar un poco sobre 
un slogan que hemos lanzado .in
tencionalmente; es el que dIce: 
UNA CAMPAÑA IDEOLOGI
CA NO ELECTORERA. 

El cambio cualitativo operado 
en el movimiento estudiantil a 
partir de la anulaci~n de la~ ~e
deraciones estudiantIles tradICIO
nales justifica nu~str~ frase. Ha~e 
cuatro años en la ul~Ima campana 
de elecciones, la mística que pro
venía de la pertenencia a una de 
tales federaciones enfervorizaba a 
muchos estudiantes y hacía que se 
incorporasen a la batalla. Pero 
además de enferv.orizar, encegue
cía. Y así esta misma mística que 
también tendría aspectos positi
vos hacía que la lucba se centra~a 
alrededor de dos personas mas 
que alrededor de la situación uni
versitaria de ese momento. Im
portaba más entronizar a una de
terITÚnada persona que conocer y 
tratar de solucionar los problemas 
del Reino. Esta centralización de 
la campaña en los dos candidatos 
propuestos más que en la ya en 
ese entonces aflictiva situación 
universitaria es una manifestación 
de lo que se a llamado electo
rismo. 

Las razones que ahora tenemos 
para no desear que la campaña 
actual sea de ese mismo estilo son 
muchas. Una de ellas es la deser
ción de autoridades en el presente 
período. De todas las autoridades 
electas para el período que ahora 
se cierra nada más una de ellas 
permanece en su cargo. Las res
tantes hicieron mutis de la escena 
universitaria. No queremos culpar 
totalmente de esto a las federa
ciones estudiantiles que partici-

paran en la campaña anterior. Pe
ro creemos que si entonces 
hubieran tenido más en cuenta 
los difíciles momentos que se 
avecinaban, la designación de sus 
candidatos habría sido más cui
dadosa. Son razones como esa las 
que nos empujan a situar el cen
tro de gravitación de la presente 
campaña en un programa ideol6-
gico que partiendo de las líneas 
generales de la estructura univer
sitaria actual conduzca a una de
signación más consciente de los 
candidatos estudiantiles y a una 
mayor difusión de los problemas 
que radican en dicha estruct~r~. 

y aquí aparece nuestro objetI
vo: queremos que en la medida 
de lo posible la campaña inicie 
en muchos de nuestros compañe
ros universitarios un proceso de . 
toma de conciencia de los graví
simas problemas universitarios y 
los lleve a incorporación cons
ciente y permanente a la política 
universitaria. 

Entendida de ese modo, la 
campaña tiene una causa: el cam
bio cualitativo operado en el mo
vimiento estudiantil; y un obje
tivo: la difusión en toda la comu
nidad universitaria de la proble
mática actual de la Universidad. 

Oueremos a continuación ha
bla; del carácter ideológico que 
deseamos que la campaña man
tenga. Para tal fin el Consejo Eje
cutivo ha lanzado un programa 
que sirva como catalizador y cen
tro de la polémica; un programa 
que plantea los problemas funda
mentales de la Universidad. A 
ello nos referimos ahora. Nos pa
rece ser el más importante y. el 
más difícil el problema planteado 
por un fenómeno que se da a es
cala latinoamericana y que los so
ciólogos han llamado coloniza
ción cultural. 

Trataremos de analizar sus as
pectos fundamentales y hacernos 
una idea del estado de desarrollo 
que tal plaga, propagada princi
palmente por el Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID) y las 
fundaciones yanquis, presenta en 
nuestra Universidad. 

La penetración cultural tiene 
como objetivo colocar a las uni
versidades latinoamericanas al ser
vicio de los intereses del Imperia
lismo Norteamericano y a la 
consecución del destino que loS 
EE.UU. quieren imponer a los 
países lationamericanos, por me-

dio de una transposici6n de es
quema y valores. 

~i creemos que la autonomía 
ulllversitaria es una cualidad esen
cial que le pcrmite a la Univer
sidad transformarse y adecuarse 
para colaborar de la manera más 
complcta ~n la solución de los 
problemas de nuestro pueblo, y 
que debe ser la preocupación 
principal de todos los universita
rios, y si estamos ahora, como 
siempre hemos proclamado, dis
puestos a defenderla debemos en
tonces prepararnos a combatir el 
proceso de alienación de nuestra 
Universidad que se desarrolla por 
medio de la penetraci6n extran
jera. 

La Universidad abre sus puer
tas al dominio imperialista en 
1955 cuando el señor Lopo di 
Melho miembro del servicio coo
perativo interamericano, depen-

... dencia del gobierno de los EE. 
UU. se incorpora a la Facultad 

de Medicina y elabora un plan 
de desarrollo para dicha Facul
tad que se manifiesta principal
mente en el envío de becarios 
a universidades norteamericanas 
con becas financiadas conjunta
mente por el gobierno de los EE. 
UU., la Facultad de Medicina y 
el ministerio de Educación del 
Gobierno de El Salvador. 

Las garras imperialistas, cubier
tas de dólares y de "buena volun 
tad" se extienden a todas las áreas 
de la Universidad en 1965, cuan
do se suscribe un contrato de 
préstamo con el BID que es el 
administrador del fondo fiducia
rio del progreso social cuya ma
yor parte proviene del gobierno 
de EE.UU. 

Las condiciones y consecuen
cias principales del contrato de 
préstamo son: 1"-La Universidad 
se compromete a realizar un pro
grama de desarrollo científico y 
tecnológico para lo cual se some
te a una supervisión permanente 
y arbitraria ' de personeros de~ 
Banco. Para nosotros 'esto signi
fica que no es un préstamo sino 
más bien el pago por un servicio. 
La Universidad se compromete 
a colaborar en el proceso de de
sarrollo y establecimiento de una 
sociedad es'tilo norteamericana en 
nucstro país, mediante el suminis
tro de técnicos salvadoreños. Es 
decir, la Univcrsidad debe olvi
darse de lo que es su vocación 
fundamental, su dedicación al ser
vicio del pueblo, y concentrarse 
únicamente en colaborar en la 
construcción de un mercado más 
propic!o para los comerciantes 
yanqL1lS. I 

Segundo: según el criterio del 
Banco, la Universidad debe estar 
apta para realizar tal programa, 
resulta sospcchoso como se insis
te en el contrato en acentuar el 
divorcio Universidad-pucblo. El 
Banco, por lo tanto el Gobierno 

de los EE.UU. vuelve a modelar 
a la Universidad según sus crite
rios, criterios que no toman en 
cuenta la situación de nuestros 
campesinos, nuestros obreros, si
tuación que debería ser el princi
pal ordenador de toda la activi
dad un iversitaria. 

Tercero: no como condición de 
préstamo, pero como un epifenó 
mcno aparece la opci6n del cien
tificismo. 

Un cientificista es aquél que, 
deslumbrado por la potencialidad 
de la ciencia, con la cual, casi 
siempre, aunque algunos lo son 
por vocación, han tenido su pri
mer contacto con alguna Univer
sidad norteamericana, <¡ree que 
dedicándose única y exclusiva
mente a hacer ciencia, podrá so
lucionar el subdesarrollo de nues
tros países, concibiendo la cien
cia .como un factor de desarrollo 
más que de liberación. Otra va
riante a esta posición es la de 10i 

que dicen "yo cultivo la ciencia 
por la ciencia, y puesto que ' la 
ciencia es neutra, no tiene por qué 
importarme la política". A estos 
señores les hacemos dos aclaracio
nes: en primer lugar con este ra
zonamiento están aceptando toda 
una situación de dependencia cul
tural y económica que es por con
siguiente, una situación política, 
convirtiéndose de ese modo en 
políticos por omisión. En segun
do lugar, deberían tener en cuen
ta que por excelentes científicos 
que lleguen a ser, siempre esta
rán haciendo "una ciencia depen
diente de la ciencia norteameri-

" cana . 
Queremos además aclarar que 

no estamos en ningún momento 
negando el carácter universal de 
la ciencia, lo que si negamos es 
el supuesto carácter universal de 
las j'Jersonas que se ponen en con 
tacto con esa ciencia. Por ejem
plo: la Teoría de Grupos es 10 
mismo aquí que en California, 
que en Cuba, lo que varía son las 
condiciones que actúan sobre las 
personas que estudian Teoría de 
Grupos. 

Volviendo al probIcma del de-' 
sarrollo de nuestra Universidad 
es evidcnte que la única forma de 
supcrar esa situación es enviando 
personal al exterior. A tal fin, la 
Universidad, dispone, principal
mente de dos medios: un progra
ma propio de becas al exterior y 
el programa de becas LASPAU 
(programa de bccts para latinoa
mérica a universidades norteame
ricanas) que representa un alto 
porcentaje del número total de 
becarios de la Universidad. De 
nuevo aparcce el problema, la 
Universidad confía su desarrollo 
a las personas que, supuestamente 
seleccionadas por clla, son juzga
das y escogidas al arbitrio de las 
personas de LASPAU, reprcsen
tante de los poderosos consor-

c!os norteamericanos, que como 
~leI~lP:c, . protegen muy bien sus 
InVerSIOneS. 

Esto es a grandes rasgos, la des
cripción del fenómeno de la pe
netración cultural extran jera. Sa
bemos que no es rodo, reconoce
mos la nccesidad de una investi
gaci6n profunda y exhaustiva, ya 
quc de no hacerla se corre el pe
ligro de no identificar nunca ple
namente la naturaleza del es
pectro. 

Lo que aquí hemos descrito, 
podría nombrarse. Indicadores de 
la penetraci6n extranjera en la 
Universidad de El Salvador. Pe
ro podemos aventurar, sin temor a 
estar demasiado equivocados, que 
en el fondo lo que se dibuja es 
una situación profunda de aliena
ción de la Universidad. Y es alie
nación, ya que separando a la 
Universidad de sus verdaderos in
tereses, la coloca al servicio de 
intereses y de valores que no le 

corresponden. 
y esto constituye la nec 

que está junto con el grav' 
problema anterior en ' el c 
del programa que el Consejo' b>J 
cutivo ha lanzado como docu
mento ideológico de la actual 
campaña de elecciones. 

Es necesario desalienar a la 
'Universidad, es n'ecesario que la 
Universidad acepte su papel his
tórico de juez de todos los pli,Oce
sos políticos que se desarrollan 
en el país, y se convierta de nue
vo en guardiana de los intereses 
de nuestrp pueblo que es como 
consigue su realización más 
plena. 

y la necesidad no existe única
mente cn el plano ético, sino 
también, y allí es donde sea más 
urgente, en el pIano político. yi
vimos en estos momentos en un 
estado de monopolio del podcr, 
todas las agrupaciones progresis
tas han desaparecido o se encuen
tran en desconcierto ante la podc
rosa organización de las fuerzas 
más reaccionarias de este país. No 
existc cn estos momentos una 
izquierda organizada, ni mucho 
menos capaz de mantcner una 
ludia de poder a poder contra lo 
ahanderados de h reacción . Y n
toncces sc crece la nece idad de 
Tl orelcllaI la 111 er:idad a bien 
ele leubicarla en su verdadero pa
pel de orientadora de todos nues
tros obreros y c~mpesinos, y lan
zarla a parlicipar en su lucha de 
1 iberaci6n. 

Estos SOn problemas que he
mos qucrido acentuar, al prescn
ta~ nuestro plan de trabajo, pero 
cXlsten además prohlemas de 
otro orden, a los cuales quisiéra
mos .referirno ya que también los 
conSIderamos de importancia. 

Uno de ellos sería cl dcsespe
rante problema de la BURO
CRACIA universitaria, que. es 



:as\ . 
1 \l: retrato de la burocracia 
s ente en los organ ismos guber-

~tnenta.l~s . BUROCRACIA que 
n13111hesta en un entorpeci

.llcnto de las labores universita
l<=lS y en un despilfarro de fondos 
\.le la Universidad podría desti
<=lr a necesidades más importan
C!s como compra de equinos de 

boratorio, desarrollo de progra-
11as de investigación, adquisición 

e material bibliográfico, etc. 
. Otro sería la necesidad de reo
lentar el actual proceso de Refor
~ universitaria que parece haber-

~ estancado en su p rimera etapa, 
lt {in oe buscar un mayor choque 

On las actuales estructuras socia
es, principalmente por medio de 

l a promoción de cuadros que po
ularizan los servicios profesio-

1l1es. 

Hemos constatado de este mo
o la imperiosa necesidad de cen

rar la campaña que ahora se 

-, 

1;f';~ en la discusión de la situa
'ersitaria actual, y cono
)1lejor posible a fin de 

ella y tenerla presente 
omento de designar a 
,>f.drán que enfrentarse 

con dicha situación en este perío
do de 1971-75. 

y además, en esta reflexión, 
nosotros hemos constatado que, 
como Universidad, estamos encar
nados en estructuras sociales y 
concretas, que subdesarrollan al 
hombre y le impiden el logro de 
su propia dignidad, en estructu
ras que esclavizan a los unos en 
nombre de los otros, y lo que es 
peor y más grav~ toda.vía, que 
esclavizan a porCIOnes mmensas 
de la humanidad en nombre de 
un orden y una liberta~ qu~ no 
existen. Por eso la Umversldad, 
y nosotros somos universidad, ' no 
podemos ignorar ni desposeer la 
solidaridad de que hablaba el co
mandante Guevara; no podemos, 
si queremos ser revolucionarios, 
estar ausentes de aquellas masas 
enormes que están en tensión, en 
revuelta, en lucha, es decir en ac
titud profundamente humana por 

la búsqueda de la liberación en 
ellos mismos. 

ESTUDIO Y LUCHA. 

CONSEJO EJECUTIVO. 

PRETENDEN VOLVER 
En los últimos días se han agi

tado las pretensiones de los gru
pos que hace algún tiemp<? - y 
por distintas causas-, se vlerol.l 
obligados a retirarse de la UnI
versidad, entre estos se hallan los 
que con tanta alharaca renuncIa
ron de sus cátedras en la Facultad 
de Medicina. Inmediatamente 
después de que renunciaron fue
ron acogidos en dependencias pú
blicas y colocados al disfrute de 
puestos que a todas luces consti
tuían prebendas. A muchos mé
dicos ex-catedráticos de Medicina ' 
les fueron creadas inmotivada
mente plazas en hospitales, uni
dades y centros de salud, 3 costa 
de menguar los exiguos presupues
tos hospitalarios destinados a la 
alimentación de los enfermos o a 
la compra de medicamentos. 

En el Proyecto de Presupuesto 
presentado este año por el Mi
nisterio de Salud Pública y Asis- ' 
tencia Social apárecían creadas 
varias plazas, con evidente oropó
sito de favorecer a los "amigos" 
v "colegas" que habían deiado de 
percibir altos sueldos en la Uni- ' 
versidad. Pero csta vez no las tu
vieron todas consi¡!o. Su sorpresa 
fue mayor cuando se dieron cuen
ta que el Ministerio de Hacienda 
!labía anulado algunas de las pla-

Crisis de estructura: 

NUEVA RACHA DE 

HUELGAS 

En los últimos días ha habido 
_en el país una serie de huelgas 
decretadas nor trabajadores de va
rias fábricas; demandan distintas 
reivindicaciones, entre las que so
bresale el aumento en los sala
rios que se hallan estancados en 
este país desde hace más de vein
te años. 

Esta nueva racha de huelgas 
que se ha iniciado en el país vie
ne a poner de manifiesto una vez. 
más el agudizamiento de una cri
sis socioeconómica que tiene 
todas las características de prolon
garse durante un período conside-

-/ rabIe. Este fenóf!1~no es el reflejo 
directo de la crISIS de estructura 
que viene experimentándose en 
nuestra sociedad desde hace años. 
Se ha repetido que las estructuras 
de este país se hallan entrebando 
el desarro social, sin embargo nin
guna medida se toma que tienda 
a realizar las reformas urgentes. 

No cabe duela que se desatarán 
conflictos ' mayores en el futuro 

·próximo. El Ministerio de Tra
bajo como reafirmando su terque
dad, al serle planteados los con
flictos en los cuales los trabaja
dores demandan pequeños au
mentos de salarios ha declarado 
que las huelgas son ilegales. 
Mientras subsistan estos criterios 
unilaterales serán esas dependen
cias gubernamentales las que más 
contribuirán a crear condiciones 
candentes propiciadoras de fuer
tes enfrentamientos entre las cla
ses sociales en pugna cuyos inte
reses chocan inevitablemente. 

z.as a las cuales cstaban predesti
nados por obra del amiguismo, 
el compadrazgo o el compromiso 
político. Asimismo el Ministerio 
de Hacienda inició investigacio
nes para detectar donde había mé
elicos que estaban cobrando suel
dos sin devcngarlos. La sorpresa 
fue mayúscula cuando se dieron 
cuenta que la Corte de Cuentas 
había encontrado en distintas de
pendencias repetidos varios nom
bres, es decir, que cobraban suel
dos en distintas partes- al mismo 
t iempo. Para los peritos el c la 0r

te la cosa estaba clara, estaban ro
bando. Por ello procedieron a rea
lizar observaciones, varios nom
bramientos repetidos y a permitir 
solamente uno. 

Estos han sido los motivos que 
han tenido varios ex-catedráticos 
universitarios para tratar de vol
ver a la Facultad de Medicina 
mediante maquinacion es y auto
haciéndose campaña de sus; "altos 
conocimientos científicos" al mis-
1110 tiempo que echaron a volar 
especies de que los jóvenes cate
dráticos recientemente iniciados 
en la docencia carecen de conoci
mientos o de experiencia. Claro, 
un docente joven está precisa
mente preparándose para cl esarro-

llar sus cualidades de pedagogo 
y maestro cn perspectiva futura. 
No es lo mismo haber estado 20 
o más años sÍlvicndo rutinaria
mcnte una cátedra que haber em
pezado hace algunos meses aun
que eso sí, con mejor vocaci6n 
mejor espíritu de servicio despo: 
j~dos d~ ego~sm.o. y con aÍto espí
n.tu UllIversltano. Los ex-renun
cIantes que abandonaron la Fa
cultad de Medicina lanzándole 
demues tos y ataques sin prece
~lcn~es, no tIcnen por qué hacerse 
l~us IOnes de regresar a la Univer
Sidad y de s~r acogidos en ésta 
Po! los estudiantes con los brazos 
abIertos. ¿O es qué no se recuer
dan que muchos de ellos fueron 
declar~dos .espurios y enemigos de 
la UnIverSIdad? Tampoco deben 
creer que han dejado en la Facul
tad de Medic~IIa vacíos insalva
bles, crearon algunas dificultades 
al principio, es cierto pero todas 
ellas h~n sido superad~s y lo serán 
en meJor forma el próximo año. 
De modo que no tienen razón ni 
perspectiva sus maquinaciones 
bas tante bien han exhibido s~ 
conducta con actuaciones anterio
res y esto constituye una gran 
lección que la comunidad univer
sitaria ha asimilado y aprovecha
do críticamentc. 

Formación de Profesores 
de Educación Media: 

,Importante programa ' de ce. y HH. 

El éxito o el fracaso que se obtenga en lá educación sistemática 
de las nuevas generaciones, tiene mucho que ver con la competen
cia de los profesores. 

De ahí ·la atención preferente que numerosos países conceden 
a la formación del magisterio en centros de educación superior. 
Integran sus cuadros docentes de todos los niveles del sistema edu
caci9n~1 c.on profesores pre~rados e~ las universidades, como ga
rantIa If.ldlscutIble de alto llIvel cienbfico y profesional. 

. . . Consecuente con este criterio, la Universidad de El Salvador 
II1ICIÓ en el presente año académico un programa de formación de 
pr?fesores de educación media, especializados por área de conoci
miento. _ 

. c.0n. dicho programa nuestra Universidad persigue los siguien
tes . obJetivos: 

, l~ F~r~nar profesores .co.n un serio y actualizado dominio del 
area CIent~f¡ca en su espeCIalidad y que sean poseedores además de 
una amplia cultura general humanística y pedagógica. ' 

2) Elevar los ~iveles de preparación científica y de c'ultura ge
neral de los estudlantes <;le es~uelas secundarias. 

3) C<?~tribuir po.r la. vía más segura -y eficaz a resolver el proble
ma cuantItIvo y cualitativo del profesorado de educación media del 
país, manifiestamente insuficiente o deficitario . 

4) Reasumir su responsabilidad en el desarollo de la educación 
nacional. 

Las carreras que ofrece este programa tiene dos niveles: de Li
cenciatura y de Profesorado. La primera se alcanza cuando el estu
diante logra totalizar 160 Unidades Valorativas; el segundo, cuando 
gana un total de 96 Unidades Valorativas. Ambos requieren, res
pectivamente, de diez y de seis ciclos de estudio. , 

Tanto las Licenciaturas como los Profesorados se otorgarán 
Con especialidad para la enseíianza de la Matemática, Física, Bio-
logía, Química, Letras, Historia, Geografía, Inglés, etc. ' 

En este programa actualmente hay 69 estudiantes con beca que I 
estudian a tiempo completo. El número de éstas se ampliará cada 
año. Hay también estudiantes que han optado por dichas carreras 
sin hacer uso de las becas. ' 

I 

Se espera para el próximo año académico, un contingente de 
profesores normalistas y de bachilleres sustancialmente mayor den
tro de este programa. 
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MEMORANDUM SOBRE PROGRAMA DE BECAS EXTERNAS 
(a): Ing. René Narváez Morales, 

Secretario de Investigacio
nes de Becas e Investigacio
nes Cientilicas 

(de) Dr. Mario Salazar Valiente. 

Me permito exponer algunas 
observaciones preliminares en re
lación a la orientación politica 
que ha seguido el Programa de 
Becas al Exterior en los últimos 
cuatro años. Este problema ame
rita un análisis de fondo que 
rebasa el contenido de este me
morándum. 

1-Las observaciones que en 
cuanto a fallas en el desarrollo 
del programa de becas están con
tenidas en el "Memorándum del 
Secretario del Consejo de Becas 
e Investigaciones Científicas So
bre el Desarrollo del Programa 
de Formación de Profesores y sus 
Proyecciones Futuras" (sin fe
cha), suscrito por el D;. José Ri
cardo Martínez, tales como la au
sencia de una planificación ade
cuada a nivel de Facultades, la 
falta de conciencia y de conoci
meinto en algunas unidades sobre 
la trascendencia del programa pa
ra el desarrollo de la Educación 
Superior lo que conduce a la fas
tinación y ligereza en la labora
ció n de supuestos programas, la 
falta de un centro de decisión y 
poder único capaz de superar la 
disperSión académica impuesta 
por la estructura de Facultades 
etc., son indudablemente correc: 
tas en general, y no m evoy a 
extender sobre este punto. El ac
tual Secretario del Consejo, Ing. 
Narváez, se ha referido ya a estos 
problemas. . 

2-De la simple lectura de los 
cuadros de becarios que la Uni
versidad ha tenido en el extraIÍje
ro, a partir de 1967, se desprenden 
las siguientes conclusiones: 

a)-Del cuadro de becarios le
vantado a la altura de agosto de 
1969 se desprende que en los años 
1967, 1968 Y 1969 salieron a estu
diar en instituciones de Estados 
Unidos 49 becarios de un total de 
99. Esto refleja, objetivamente, 
que la formación de casi el 50 % 
de nuestro personal docente ha 
estado a cargo de instituciones 

ACTITUD ANTI ... 

norteamericanas. 
b)-En ciertas Unidades es evi

dente la marcada tendencia a en
viar su personal a perfeccionarse 
en Estados Unidos. Así, en la Fa
cultad de Medicina, de un total 
de 14 han ido 12 becarios a estu
diar a los Estados Unidos; en la 
Facultad de Odontologia, de un 
total de 6 se han enviado a dicho 
país a 5; en la Facultad de Cien
cias Químicas, la única beca que 
aparece ha sido aprovechada para 
estudiar en el mismo pais. Es de
cir, en el área de las Ciencias de 
la Salud 18 becarios de 21 salen 
del país a cursar estudios superio· 
res en instituciones norteameri
canas. 

c)-La misma orientación "geo
gráfica", por llamarla así, se re
fleja en el programa de becas del 
Instituto de Ciencias Naturales y 
Matemáticas. Este Instituto envía 
22 becarios de 30 a estudiar a los 
Estados lJnidos. 

d)-Como contrapartida -y es 
interesante estudiar las causas 
del fenómeno- en la Facultad de 
Ingeniería y Arquitectura, de 8 
becas se envía a estudiar en los 
Estados Unidos nada más que a 1. 
Los otros siete becarios salen a 
estudiar a Inglaterra, Holanda, 
México, Escocia y Bélgica. Así 
también, en la Facultad de Cien
cias Agronómicas, de 7 becarios 4 
van a los Estados Unidos y 3 a 
México, Italia y Chile. 

e)-Fuera de las becas concedi
das para estudiar en os Estados 
Unidos, el resto de los becarios 
han salido a estudiar en los si
guientes países: Brasil, Holanda, 
México, Inglaterra, Bélgica, Esco
cia, Italia, Chile, España, Puerto 
Rico, Alemania, Argentina y Gua
temala (Medicina Veterinaria). Es 
decir que no hemos tenido un tan 
solo becario en un país socialista. 
Además, el número de becas para 
paises como Alemania, Inglaterra, 
Francia y demás países de Europa 
Occidental es muy pobre. 

f)-Se desprende, además, de 
los mencionados cuadros algo que 
ha sido señalado con sentido crí
tico por el' Dr. José Ricardo Mar
tinez en el Memorándum a que 
me referí antes. Se trata de la 

Universidades del Istmo y propu-

(Viene de la P página) 

estudie las formas y matices de 
penetración imperialista y que se 
dé respuestas políticas concretas y 
tratamiento acordes al espíritu de 
liberación nacional. 

2C? Día de Mesa Redonda 

, so que ese organismo centroame
ricano fuera denunciado en todos 
aquellos asoectos que lesionen la 
soberanía nacional y la autono
mía universitaria. Las fundaciones 
.Lales como Rockefeller, -Fo,rd, etc. 
fueron también objeto de señala
mientos como fonnas de penetr;¡
ción imT'lerialista. El programa (le 
becas LASPAU fue duramente 
criticado por el ponente y enfa-

E l 2 de diciembre continuó la tizó en el alto grado de ingeren
J\1esa Redonda sobre la Penetra- cia que tienen en el manejo de 
ción -1f'l Imperialismo en El Sal- este programa, los personeros de 
"ador y cn esa oportunidad se re- LASPAU cuando utilizan al Con
firió a las formas y matices con sejo de Becas Externas de la Uni
que el imperialismo penetra en versidad de El Salvador, única
las Universidades Latinoamerica- mente como medio de canalizar 
nas. Se hizo una serie de señala- sus aCtÍ'\idades. SeñalÓ también 
mientas de modalidades concre- que la excesiva carga académica 
tas en relación a la penetraciÓn periudicaba al estudiantado que 
en nuestra Universidad. no tiene posibilidades de dedicar-

El ponente en esta oportunidad se a los estudios en tiempo com
fue el Br. Jorge Federico Baires, pleto y atender' su práctica de 
Presidente de AGEUS, que en formación política ideológica. 
una larga exposición planteó va- Para concluir dijo que muchas 
rias cuestiones relacionadas con de las cuestiones señaladas por 
la penetración que el imperia1is- él debían denunciarse, las que así 
1110 ejerce por mediq de los llama- lo ameritaban, y revisarse a fon! 
do estudios generales cuya ten- do otros aspectos que tendieran 
dencia, -según dijo- seafinca en a la desnorteamerieanizaeión de 
la foonaciÓn de esquemas menta- la Universidad. 
les cientificistas y que propenden Siguió en el uso de la palabra 
al tecnocratismo. Señaló asimis- el Br. Rubén Zamora quien seíi.a
mo como una foona efectiva para IÓ algunas vías que enmascaran 
la penetración del imperialismo el neopositiv'is~o a. ~ravés del 
en la Universidad de El Salvador, cual penetra el ImpenalIsmo en el 
la contratación de préstamos con área d?cente, sobre todo en la 
cláusulas onerosas. Se refirió fonnaclÓn de profesores por me
igualmente al CSUCA como un dio. de ~squemas captad~s de las 
organismo propiciador de la in- UmveTSldades norteamencanas. 
gerencia norteamericana en las Después de hacer un recuento 

poca o nula atención que la Uni
versidad o mejor dicho las Fa
cultades respectivas -han presta
do al programa de formación de 
personal docente en el extranjero 
en el área de las Ciencias Sociales 
(Economía, Sociología, Ciencias 
Políticas, Historia, Geografía, De
recho, etc.). Esta situación anóma
la la señala, a su vez, el actual 
Secretario del Consejo de Becas 
e Investigaciones Científicas, Ing. 
Narváez, en su Memorándum pa
ra el Secretario de Asuntos Aca
démicos, de fecha 12 de noviem
bre del año en curso. En efecto, 
del cuadro número 1 de dicho 
Memorándum se desprende que 
en tanto en las áreas de "Ciencias 
de la Salud", "Tecnología", "Cien
cias Agronómicas", y "Ciencias 
Naturales y Matemátic'as" apare
cen 54 "ex-becarios en servicio" 
sólo hay 9 en el área de las Cien
cias Sociales; y que en tanto en 
las primeras áreas aparecen 67 
"becari,os actuales" solo hay 8 en 
el campo de las Ciencias Sociales. 
Desde luego que este desequili
brio en el desarrollo del progra
ma debe ser superado. Es impu
table a las Facultades o Unidades 
que trabajan en el campo de lo 
social, pero además se debe a la 
ausencia de un centro de poder y 
decisión único en cuestiones aca
démicas y de mecanismos ágiles 
y funcionales, capaces de superar 
el grave obstáculo que significan 
las Facultades, con su tradicional 
dispersión y ausencia de propósi
tos y planes comunes. Este es un 
punto sobre el cual no insistiré 
en este documento. 

ALGUNAS PROPOSICIONES 
l-Es necesario e imposterga

ble analizar a fondo las conse
cuencias que para la Universidad 
y la liberación integral de nuestro 
país del sometimiento al poder 
norteamericano, tiene la propor
ción de becarios que se ha estado 
enviando a completar su forma
ción en los Estados Unidos. No 
prejuzguemos, pero también no 
aceptamos a priori com oaglo be
neficioso o por lo menos inocuo 'o 
intrascendente que una alta pro
porción de nuestro personal do-

de las "ayudas" recibidas por la 
Universidad en el área de la me
dicina, señaló que la estrategia 
del imperialismo tiende a la for
mación de ·cuadros calificados que 
en un momento determinado 
puedan ser utilizados por el pro
pio imperialismo norteamericano, 
alrededor de los programas a los 
cuales destina mayores fondos. 

El DI. Rafael Menjívar señaló 
que las relaciones con AID deben 
ser revisadas a fondo, y lo propio 
debe hacerse con relación al 
CSUCA de tal suerte que si es 
necesario un rompimiento toda 
vez que se trata de preservar la 
autonomía universitaria, no im
portaba. Hizo notar también que 
debía verse con suma atención có
mo el proceso que tiende a captar 
cuadros para las áreas tecnolÓgi
cas se desarrollaba a partir de la 
enseñanza secundaria en nuestro 
país. Enfatizó el DI. Menjívar, 
que es necesario rechazar defini
tivamente de la Universidad a los 
miembros del llamado Cuerpo 
de Paz que no es, sino una pro
longaciÓn de la CIA, Agencia de 
Espionaje Norteamericano, ya 
que estaba plenamente demostra
do que los agentes de e e tenebro
so organismo de los monopolios 

cente complete su formación aca- ria. Pero debo enfatizar que, para 
démica en instituciones norteame- el caso, en muchos campos de las 
ricanas. Creo que el problema ciencias sociales e incluso. en .al
hay que analizarlo en concreto, gunos renglones de las Cl~D:CIaS 
incluso estudiando, si posible fue- naturales y ramas teonologlCas, 
ra, la institución educativa de debemos volver nuestros ojos al 
que, respectivamente, se trate y mundo socialista. En una época 
los resultados obtenidos en cuan- de acelerados e incluso imprevsi
to al tipo de científico, profesor tos cambios históricos en Améri-
o pro! sional formado. ca 'Latina, no debemos, por nin-

2-Es imprescindible que desde gún motivo, continuar ignorando, 
ahora la Universidad adopte la seguir con los ojos cerrados, ha
decisión de eliminar toda discri- cia Cuba. Cuba es América Latí
minacóin de países para enviar a na; los prob~emas de Cuba han 
nuestros becarios. A esto se refie- sido y son en esencia los de 'nues
re, posiblemente, aunque un tan- tros pueblos. ¿Qué mejor campo 
to cautelosamente, el actual se- de estudi oen numerosas discipli
cretario del Consejo de Becas, nás sociales que Cuba? ¿En dón· 
Ing. Narváez, cuando en el Me- de, por ejemplo, podríamos obte
morándum a queantes me referí ncr mejores . experiencias para 
dice: "En conexión con el progra- nuesb:o desarrollo educacional, 
ma de becas al exterior existe la para la educación de grandes ma
preocupación por parte de algu- sas, desde la alfabetización hasta 
nos sectores de si constituye un la cúspide de la Educación Supe
instrumento de penetración cul- rior que en Cuba? ¿Qué mejor 
tural. A este respecto, es preciso campo que Cuba para estudiar los 
reexaminar la política de los pro- procesos agrarios y sociales del 
gramas de asistencia fin de ajus- desarrollo en general, desde los 
tarla ' a las necesidades de la Uni- distintos ángulos, económico, ju
versidad, así como diversificar los rídico, cte.? ¿N o serfa beneficioso 
lugares de estudio de los becarios aprovechar las experiencias de 
con objeto de lograr un espectro Cuba en el campo de los progra
más amplio en corrientes cientifi- ma,s de Salud,? 
cas y pedagógiéas". 3-Propongo al Consejo de Be-

Es posible que haya habido ra- cas e Investigaciones Científicas 
zones o supuestas razones para que no só)o se adopte una política 
no enviar siquiera un becario a indiscriminada en cuanto a paises 
un país socialista. Pero en todo y tomando como criteri úonico la 
caso, tales razones, cualesquiera necesidad del desarrollo científi
que sea!)., deben desecharse total- co y educacional de nuestro país, 
mente de aquí en adelante. Cons- como Ingrediente necesario para 
tituye un error, p'or no decir una lograr la liberación nacional de 
manifestación de sicología colo- nuestros pueblos, sino también 
n'ial que en tanto en los Estados que se haga pública tal política. 
Unídos se ha estado formando o Consecuente con lo anterior, 
perfeccionando casi el 50% de los considero que en toda gestión de 
docentes universitarios salvadore- . préstamo o aceptación de donati
ños que salen del país, a naciones vo, debe explícitamente señalarse 
como -Alemania Oriental, la que ' le programa de becas de la 
Unión Soviética, Checoeslova- Universidad no hará, por ningún 
quia, China o Cuba f no se haya motivo, discriminación de país al
siquiera intentado enviar uno so- guno del mundo. Si bajó tales 
lo de nuestros profesores. condiciones se niega un préstamo 

Deseo que no se me interprete o un donativo, creo que por todos 
mal; no pretendo hacer imputa- los conseptos ello será beneficioso 
ciones personales de ninguna in- para la Universidad y para nues
dole. En todo caso, responsables tro país. 
de este fenómeno como de otros Verbalmente ampliaré las razo
problemas somos todos los miem- nes en que baso las proposiciones 
bros de la Comunidad Universita- presentadas. 

tros de investigación en la Amé- mente, con profundidad y con 
rica Latina y que la UDUAL o exactitud los lineamientos de su 
sea la Unión de Universidades perspectiva en desarrollo y 39-
Latinoamericanas podía hacerlo. Que cliscusiones como las que allí 

La siguiente intervención co- se realizaban, en la Mesa Redon
rrespondió al Dr. Castillo que da, debían de ser el inicio de la 
fundamentalmente se refirió a la discusiÓn constante de los gran
necesidad de distinguir entre cien- des problemas de la Universidad. 
tificismo y la práctica seria de la La última intervenciÓn corres
ciencia se dice -explicÓ el DI. pondió al Dr. José NapoleÓn Ro
Castillo-, que nuestra ciencia es dríguez Ruiz, Vice-Decano de la 
dependiente, pero yo me pregun- Facultad de Jurisprudencia y 
to -continuó- ¿cómo es posible Ciencias Sociales, quien planteó 
que podamos tener ciencia depen- fundamentalmente tres cuestio
diente si hasta hoy prácticamente ·nes . En primer lugar trajo a cuen
no hemos creado en este país na- ta las palabras de Rubén Zamora 
da que pucqa calificarse de ese al decir que mesas redondas co
modo? Hizo un llamado a que mo la que se celebraba allí, eran 
efectivamente se hiciera esfuerzos necesarias para discutir a fondo 
por crear en la Universidad y en los problemas universitarios y no 
el país, científicos sólidos con cri- para encontrar unas cuantas "ea
terio independiente que los pre- bezas .deturco" en quienes descar
serve de las influencias del impe- gar la culpabilidad de que todos, 
rialismo. El Drl Castillo hizo una estudiantes, profesores, autorida
serie de señalamientos que de- des y trabajadores de la Universi
muestran el papel jugado por dad, somos culpables: haber co
nuestra Universidad para echar m.etido descuidos garrafales en la 
del Consejo Superior Centroame- 'preservaciÓn de la independencia 
ricano a representantes de agen- de la Universidad de El Salvador. 
cias imperialistas que hasta antes En segundo lugar señaló que 
de 1963 concurrían descarada- aq uella discusión constituía un 
mente a las sesiones del CSUCA alerta muy sonoro que debía ser 
como invitados de obligación. escuchado por todos los univer

norteamericanos están infiltrados La Dra. María Isabel RodrÍ
en ese orograma que en un prin- guez, Decano de la Facultad de 
cipio trató de preservarse de esa Medicina, señaló fundamental
influencia. En cuanto a que los· mente tres cuestiones: 19_Que no 
científicos salvadoreños o latinoa- debía partirse de posiciones emo
mericanos realicen obras de in- cionales para tratar cuestiones tan 
vestigaciÓn en los Estados Uní- serias de la Universidad; 29-Quc 
dos, dijo que era factible contra- la Universidad de El Salvador es
rrestar e a influencia creando cen- taha obligada a definir teórica-

sitarios. Finalmente dijo que 
nuestra Universidad había libra
do en el pasado importantes ba
tallas, pero que hoy estaba plar!
teada la gran tarea de los uni
versitarios: salvar con el esfuerzo 
de todos a nuestra Universidad 
para hacerla avanzar, nutriéndo e 
de los problcmas de nuestro pue
blo, de sus aspiraciones y anhelos. 



20 de Diciembre de 1970 

Carta del Secretario Gral. 
de AGEUS a Presidente 

2 Diciembre 70. 

Señor Presidente de la 
Asociación General de 
Estudiantes UnivemtariOl 
Salvadoreños (AGEUS) 
Br. Jorge Federico Baires 
Presente. 

Atentamente y con instruccio
nes del señor Rector me perruito 
hacer algunas consideraciones 
acerca de actitudes asumidas por 
estudiantes que integran el Co
mité Pro-Desfile Bufo Universi
tario lo que ha provocado recla
maciones de algunas autoridades 
universitarias y una protesta pú
blica hecha por la Asociaci6n Sal
vadoreña de Educadores Univer
sitarios (ASEU). Es nuestra in
tenci6n conservar un clima de ar
monía entre el personal docente, 
administrativo y estudiantes en el 
afán único de resolver Jos proble
mas académicos de la Institución. 

Ciertamente, en los últimos 
días, grupos de estudiantes ani
mados por una banda musical se 
han dado a la tarea de obtener la 
ayuda económica necesaria- para 
el financiamiento del desfile bu
fo; sin embargo, es posible que el 
medio em.f.le2do cual es la ame-

aza del Comité de represión" 

no sea el correcto; más aún, cuan· 
do por los parlantes que AGEUS 
ha instalado en la Ciudad Uni· 
versitaria se han dejado escuchar 
voces, no con el fino humorismo 
reclamante sino con hirientes ex· 
presiones que vulneran el elemen
tal respeto que nos debe merecer 
toda persona. Es muy posible que 
la dirigencia estudiantil desconoz
ca las actitudes de estos grupos de 
base, que desprestigian la verda
dera imagen del estudiante uni
versitario que pretende artística
mente criticar o ridiculizar per
sonas y actitudes. 

Por todo lo expuesto le ruego 
jinr las instrucciones pertinentes 
a efecto de que la récaudaci6n 
aludida se haga en los términos 
que la decencia y el respeto exi
gen, no alterando incluso la labor 
administrativa de las distintas uni
dades que buena falta de tiempo 
les hace para la atención de IQS 
distintos problemas instituciona
les. 

De Ud. atentame!:lte, 

"HACIA LA LIBERTAD 
POR LA CULTURA" 

Joaquín Figueroa ViIlalta, 
Secretario General 

t\lmacén creará el STUS 
Entre las últimas actividades que está realizando la Junta Di

rectiva del STUS se halla la relacionada con la creación del Alma
cén de los trabajadores universitarios. Para ello el Sindicato ha 
' olicitado a todos los trabajadores administrativos, de servicio y 

ucentes un día de salario en calidad de préstamo para constituir 
el fondo inicial de operaciones. El monto de lo prestado será re
tnbuido a cada uno en mercancías o en efectivo. Se cree, según los 

_ proyectos, que el Almacén en mención empezará a funcionar el 
pr6ximo año y en él se podrá adquirir en la primera etapa, víveres, 
ropa, zapatos y otros artículos de uso inmediato. 

El proyecto de creaci6n de este Almacén ha sido bien recibido 
entre los trabajadores universitarios y su materialización práctica 
constituirá un importante paso tendiente a resolver necesidades co
munes y diarias de los trabajadores, sobre todo a los de escasos 
recursos. 

EL . UNIVERSITARIO 

AniÍ isis in egral ex· 
bie estar 

Con relación a los diversos problemas surgidos 
en los últimos días en Bienestar Universitario las 
autoridades centrales de la Universidad han toma
do algunas medidas inmediatas tendicntes a ga
rantizar el funcionamiento de la dependencia 
mencionada. Aunque existe el propósito de revi
sar a corto plazo, todos y cada uno de los aspectos 
relacionados con Bienestar Universitario. 

Desde hace algún tiempo se ha venido agudi
zando en esa dependencia una serie de cuestiones. 
Debido a la falta de un análisis exhaustivo y a la 
ausencia de soluciones integrales, los antiguos 

or a libe a de 
mex 

El día ll? de diciembre tomó posesión de la 
presidencia de México Luis Echeverría quien es 
el cómplice principal de Gustavo Díaz Ordaz en 
la masacre contra universitarios y pueblo mexi
cano ocurrida en Tlatelolco, plaza de las Tres 
Culturas, en 1968. Como se sabe el gobierno 
mexicano -que realiza para el exterior una po
lítica demagógica de democracia-, mantiene en 
las ergástulas desde hace varios años a muchos 
presos políticos cuyo único delito es extemar sus 
ideas de acuerdo a sus propias convicciones. En
tre estos presos políticos se halla uno de los más 
grandes científicos mexicanos, el distinguido uni
versitario Dr. Eli de Gortari, quien segtln infor
mes procedentes de México, se halla padeciendo 
en la cárcel una grave enfermedad que lo tiene 
al borde de la tumba. Asimismo guarda prisión . 
el periodista Víctor Rico Galán y desde hace una 
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problemas han venido generando otros que a estas 
alturas exigen un replanteamiento a fondo; una 
mejor definición de fines y objetivos de la filoso
fía del Bienestar Universitario así como de los 
mecanismos de control. El problema en su con" 
junto será conocido y analizado por el Consejo 
Superior Universitario. Algunos sectores de la 
comunidad universitaria como son el STUS, 
AEURS, la ASE U y de igual forma otros grupos 
se. hallan estudiando el problema relacionado con 
Bienestar Universitario. Las conclusiones serán da
das a conocer próximamente. 

s sos s 
nos 

dácada el dirigente ferrocarrilero Demetrio Valle
jo, junto con ellos hay decenas más de detenidos. 
Aprovechando la ascensión a la presidencia de 
la república por el nuevo mandatario se ha orga
nizado con carácter internacional una campafia 
tendient~ a lograr la libertad de los presos pnlíti
cos meXicanos, aunque dado el pensamiento fas
cista del régimen mexicano, no son tantas las 
esperanzas que se abrigan para obtener éxito, pero 
no por ello debe dejarse de realizar las ~1:;;~llU~l':;;;:' 
con el prop6sito citado. 

Los universitarios salvadoreños, los intelectua
les y todos aqúellos hombres que en este país con
denamos las injusticias y las represiones exigimos 
al nuevo Presidente de México la libertad de esos 
éiudadanos mexicanos que se supone viven en un. 
país que se precia de respetuoso de las libertades 
ciudadanas y democráticas. 

... 2 nuevos profesionales recibieron su investidura académica el día 27 ·de noviembre en acto presi
dido por el Rector de la Universidad, Arq. Gonzalo Yanes Díaz. De ese modo la Universidad 
continúa aumentando su número de graduados. 

• 
que en- este aspecto habrá un in . 
cremento de 9.493 asignaturas·es
tudiante. 

Fuerte impacto provocará iDC e e 
población estudiantil uni"ersitari 

Hay 'que destacar lo siguiente: 
tura del presupuesto no sea lo su- 1970-71, la población estudiantil la masa estudiantil dentro de la El problema fundamental que versidad de El Salvador, a partir 

enfrentará la Universidad de El del Consejo Superior Universita
Salvador durante el año académi- rio, han tomado todas las medidas 
co 1971-72, es el que provocará el previsibles para hacer frente al 
incremento de la población estu- problema fundamental y a los de
diantil. Este es un problema com- rivados de éste, de modo que las 
pIejo y de difícil solución, a tal soluciones correspondan a la, rea
grado que causará fuerte impacto lidad y a los planteamientos de 
en la vida universitaria nacional. desarrollo futuro proyectados por 
La correcta solución de ese pro- este Centro de Educación Supe
blema dependen de una numero- rior. Entre las primeras medidas 
sa serie de factores de índole di- adoptadas por los organismos uni
versa de entre los que se destacan versitarios está la de racionalizar 
los económicos, docentes, acadé- al máximo, con base en progra· 
micos, administrativos, físicos, de mas y necesidades reales, los re
bienestar universitario, de admi- cursos de diversa naturaleza de 
nistración académica, de equipo, que dispone. Esta es una de las 
mateIDiles y muchos servicios ge- cuestiones más importantes y ab
nerales de las distintas áreas que solutamente urgentes que tiene 
integran la Universidad. planteadas la Universidad, pues 

Ante la tarea planteada, los or- de lo contrario, se estaría ante la 
ganismos de direcc6n de la Uni- posibilidad real de que la estruc-

ficientemente fuerte conío para es de 9.179, para .el próximo 1971- Universidad se desplaza de un de
resistir el impacto que producirá 72 será de 12.227 estudiantes re· partamento hacia otro; del aula 
la nueva población estudiantil. guIares con un aumento de 3.048 al laboratorio; de la biblioteca al 
Los organismos universitarios al estudiantes regulares de nuevo in- trabajo de campo; de la asistencia 
replantear los problemas del de- greso y más de 2.370 estudiantes facultativa, al comedor, a las resi,
sarrollo futuro de la Universidad, libres de extensión universitaria dencias, a los actos culturales 
han partido de una base distinta, que harán un total aproximado de etc. Cualquiera que sea la depen: 
es decir, del análisis riguroso con .)3.976. dencia o actividad en que se en. 
sujección a necesidades y tareas Actualmente la Universidad cucntre el estudiante universitario 
estrictamente perentorias. atiende a una masa estudiantil en los Centros Regionales Uni. 

I de 9.179 jóvenes de lo~ cu~les al- versitarios de Oriente u Occiden. 
. Incremento en el área gunos cursan 3,4 o mas aSlgnatu- te o en la Ciudad Universitaria, 

académica ras que en total suman 28.209~ O ' para la Universidad significa no 

La población estudiantil se in
crementará este año de manera 
absoluta, mientras que la Univer
sidad mantendrá un incremento 
presupuestario relativo, o sea el 
mismo incremento del ejercicio 
1910-71. En el año académico 

~ea l~ suma de la carga aca.démlca otra cosa que inversión por me. 
ms~nta. po.r todo el estudiantado dio de diversas formas como las 
UDlversltano de Areas Comunes y ya citadas. 
de las Facultades. 

En el pr6ximo año académico 
1971-72 el total de asignaturas 
inscritas por todos los estudiantes 
será de 37.702 asignaturas, o sea 
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.' . ~ exposl 10 

Dra. Concha Lemus de Bendix 
realiza importantes investiga
ciones en el área de las C ien
cia.. Químicas. 

pusieron de manifiesto . los ade
lantos operados en esa rama de la 
ciencia que en nuestro tiempo ha 
cobrado gmn auge. Ba jo el rubro 

- LAS CIENC IAS Q UIMICAS: 
APLICA8IONE S y PROYEC
CIONES presentó la menciona
da Facultad una serie de aspectos 
por medio de los cuales se dio a 
conocer al público los distintos 
campos de aplicación de las Cien
cias Químicas en el concepto tra
dicional de nuestro medio, así co
mo tamb ién se demostró cuán 
amplio es el campo de perspecti
vas para desarrollo futuro de esta 
ciencia relacionada con innume
rables aspectos industriales de 
entre los que se destacan la in
du tria de medicamentos, la ali
menticia, la preparación de mate-
fiaS primas necesarias para la in-

El )() de novíemb e fue mau- dustria química. 
gurada por el Sr. Rector de la En. la exposición. se. infonn6 
Universidad Arq. Gonzalo Yan tamblén de las expenenClas de esa 
Díaz, la c"po ición prcscntad:J. 'Facultad en el campo de la inves

r 1 Facultad de Ciencias Ouí- tig:1ción acerca de la flora salva
,~icas denominada QUt riCA doreña. En e'te sentido se dijo 
F, R_'1AGf,UTICA. PROYFC- que se han analizado distintos 
el ¿:E Y APLIC CIO Te;. tIpos ele \'egf?tales que hay en 

)urante tres día estu\'O abier- abundancia en n uestro medio y 
ta al públi o quien la car3C' ~r.i~6 que puede.u ~cr a~)Tove,cl:ados tan 

OllJO unJ interhsante cxpo IClon to en L1 mdnst[l:l medica como 
científica. En est c: 'pmición se en Jos otro cam po reseñados. 

En la exposici6n mencionada 
también se dio cuenta de los ser
vicios 9ue la Facultad de Cien
cias QUlmicas presta al público en 
el asnecto de servicios a la comu
nidad, lo mismo que en otros re
lacionados con la investigación 
de problemas de la salud pública 
como análisis de aguas, etc. 

Por otro lado la Facultad de 
Ciencias Químicas se proponía 
borrar un tanto la imagen que ha 
habido en nuestro medio- en el 
área farmacéutica que ha defini
do casi siempre a los fannacéuti
cos como elementos de tipo ru
tinario que en cuanto se gradúan 
en la Universidad se dedican a 
fundar negocios para explotar la 
proÍes ión vendiendo al público 
salvadoreño "papelitos" de cual
quier cosa y enriqueciéndose de 
ese modo a costa de sacrificar sus 
conocimientos, que bien podnan 
ser utilizados en el campo inves
tigativo. En la exposición se ma
nifestó asimismo que este aspecto 
tiene un terreno virgen que explo
rar en nuestro medio, y sobre to
do en función de la comunidad. 

La exposici6n de la Facultad 
de Ciencias Químicas Aplicacio
nes y Proyecciones, tuvo como 
característica que en esta oportu-

nidad, tomaran participación con- maron participación activa el 
junta con la Universidad de El D epartamento de Química Far
Salvador importantes finnas de macéutica y la Sociedad de Es(U
laboratorios Farmer, Ferson, Ar- diantes ('Benjamín Orozco", Esta 
sal; Droguería L6pez, Droguería é,.xposici6n ha dejado muy buenas 
Centroamericana, Droguería J. experiencias que serán utilizadas ' 
Vides; Rotoflex, Corporaci6n Bo- en el futuro, en eventos de esta 
nima; Droguería San Carlos y naturaleza en San Salvador y en 
otras. Los stands estuvieron di- otras ciudades del interior del 
vldidos en tres aspectos: salud, país. F~ visitada por millares de 
farmacia analítica y técnica far- personas de la Universidad y de 
macéutica. En la exposici6n to- fuera de ella . ' 

Repudio popular a empresas periodísticas 
, A raíz del alza de los precios 
en los peri6dicos, mucha gente 
con buen criterio ha suspendido 
la compra de los mismos. Los 
anunciantes por su parte están 
utilizando otros medios de propa
ganda, la radio y otras fonnas. 

La suspensión en la compra de 
los periódicos por parte del pú
blico es una manera de manifes
tar su protesta por el abuso de los 
empresarios de periódicos, que no 
obstante ser grandes negocios q'ue 
rinden extraordinarias utilidades, 
no pagan ni un s610 centavo por 
la introducción al país, del papel 
periódico, tintas, maquinarias y 
demás accesorios que las instala-

ciones tipográficas necesitan. Si 
eso fuera poco los sueldos que pa
gan son sueldos de hambre. 

Los empresarios de periódicos 
acostumbrados a como están a 
deformar los hechos y ante el re
pudio que en el pueblo han en
contrado, recurren a los argumen
tos más burdos para tratar de 
justificar sus procedimientos abu
sivos. El Diario de Hoy del 
lunes 7 de diciembre da !a 'medi, 
da de 10 Que afirmamos, dice en 
su página editorial: que los ver
daderos culpables del alza de los 
precios ele los peri6dicos salvado. 
refios so~ lVloscú y Pekin. LQ' 
comentanos salen sobrando 


